

# El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado . . . 1.50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . 5.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15.

Mahón, sábado 2 Marzo de 1895.

N.º 4.074

### SECCION POLITICA

#### Falta de sinceridad

Los padres graves de la política, casi al unísono han realizado una verdadera apoteosis de la marina, cantando en metro heroico su inteligencia, su patriotismo, su celo, etc., y constituyendo á renglón seguido una comisión parlamentaria para averiguar cómo ha gastado la administración de marina los créditos votados por las Cortes. ¡Vayan ustedes á entender esto!

Si tan celosa é inteligente es la marina, ¿para qué se nombra esa comisión, que representa la desconfianza más evidente? Bastaba y sobraba para el caso llamar la atención del ministro del ramo sobre las denuncias hechas por diputados, senadores y periodistas, á fin de que ordenase las averiguaciones oportunas y tomase las medidas que procedieran. Prescindir del ministro y de todo elemento de la marina para practicar esa investigación es lo mismo que sospechar de ésta y recusarla. Si se sospecha de ella, ¿por qué se la colma de elogios y de lisonjas?

Parécenos, pues, que se trata de otra nueva comedia parlamentaria. Lo que principia con mixtificaciones terminará con mixtificaciones. Una obra que no se funda en la sinceridad no puede conducir á la verdad.

Ha faltado valor á esos padres graves de la política para afirmar altamente el hecho de que la administración de la marina adolece de vicios, deficiencias y corruptelas, que dan por resultado para España la carencia de una escuadra, á pesar de tanto sacrificio por parte de la nación. Ha faltado valor para decir que hay responsables del despilfarro de muchos millones y la malversación de otros, que no han sido aplicados á los fines previstos en la ley, y que la información tiene por objeto aquilatar esas responsabilidades y preparar los elementos de instrucción necesarios para exigir las. Y por fin, ha faltado el valor para decir en desagravio justo de la masa de nuestros marineros, que el mal radica en los que mandan, no en los que obedecen, en el ministerio, no en los cuerpos de la marina.

No se han tenido ese valor y esa sinceridad, y por eso nace la flamante comisión parlamentaria sin

prestigio y sin crédito. Nadie espera de ella cosa de provecho. Nosotros menos que nadie.

(El Mercantil Valenciano.)

### SECCION DE NOTICIAS

#### Desde Madrid

##### Descubrimiento

Acá para entre nosotros, no les falta del todo la razón á los reaccionarios cuando dicen que los radicales somos algo simples. Es el pecado original y de abolengo de todo el liberalismo español. Prueba al canto. Si nuestro mayor empeño es hacer de los prestigios tradicionales mangas y capirotes, ¿á quién no se le ocurre para este efecto meterse á conservador cuando menos? De la majestad para abajo todo entonces lo habríamos podido combatir, zaherir y ridicular impunemente. Nuestras audacias serían tenidas por generosos arranques: nuestros resellamientos por patrióticas transacciones. Cuando á nosotros se nos antojara dar el visto bueno á una reforma, entonces y no antes estimularía todo el mundo que había sonado su hora en ese reloj de la oportunidad, cuyas campanadas solo son perceptibles para los oídos estadísticos. Es más: si arrollados por el torrente de la opinión liberal cedíamos y claudicábamos, todavía tendríamos el privilegio de ver transformado á los ojos del público bonachón en mérito nuestro desastre y en victoria nuestra derrota, como está sucediendo ahora en Cuba, donde los elementos más avanzados, en vez de vitorearse á sí mismos, vitorean á los reaccionarios porque, á última hora, á más no poder y mermandoles todo lo posible, han transigido con las reformas que siempre sanudamente combatiéron.

Viene esto al tanto del último descubrimiento hecho á deshora por el inclito Romero Robledo. Al cabo de los años mil el revoltosillo político ha caído en la cuenta de que eso de la «justicia histórica», como se la llamaba no hace mucho, deja algo que desear. ¡Dios le aumente la perspicacia! Sin necesidad de esperar á que fuese procesado el doctor Quijote por virtud de una denuncia anónima, nosotros, que no presumimos de cortar un pelo en el aire, hablamos sentido desde hace luengos años, en los templos de la vieja Themis, olor á barraganía. Bien es verdad que á la primera insinuación en ese sentido cayeron sobre nosotros, amén de un chaparrón de denuncias, las iras de los «sensatos», que nos acusaban de querer desarmar á la sociedad, de atentar á los prestigios más sacrosantos y de arrastrar la toga inmaculada por el lodo de nuestras pasiones. Inculpaciones tremendas, de todas las cuales, á fuer de reaccionario por ahora, se ve libre el Sr. Romero Robledo.

Y no es lo más grave que en estas

cosas de la política se celebre en el plagio lo que se estigmatizó en el autor. Hay todavía en ello una más grande injusticia. Cuando nosotros, por un desinteresado amor del derecho, condenamos las que llamábamos entonces pudorosamente «deficiencias» de los tribunales, hacíamos constar únicamente un hecho doloroso, en el cual nadie podía acusarnos con sombra alguna de razón de haber tenido arte ni parte. ¿Sucédele lo propio al Sr. Romero Robledo? ¿Está su excelencia limpio de toda culpa y exento de toda responsabilidad en el mal que denuncia? ¿No es este Romero aquel Romero de los cinco primeros años de la restauración, que desarrolló en proporciones gigantescas esa política del parlamentarismo adulterado que ha puesto los jueces á merced de los caciques? ¿No es su propia creación la que hoy le horroriza, y lo que lamenta la obra de sus manos archipeccadoras? ¡Ah! tratárase de cosa que no estuviera el país tan interesado, y podríamos repetir complacidos al enojado aristarco de sí mismo la consabida rondalla de la monja poetisa:

¿Qué humor puede ser más raro que el que, falto de consejo, él mismo empaña el espejo y siente que está claro?

Añadiéndole todavía, por contera, este par de versos de la propia fuente:

Tomados cual los hacéis ó hacedlos cual los buscáis.

Por un efecto acaso de nuestra nativa candidez no podemos acostumbrarnos á la idea de que detractores de las cosas del Estado sean los mismos que han venido mangoneando en ellos hace veinte años. A veces nos parece estar soñando. Si duda que la botarata segundona es cosa de ayer y que somos los republicanos quienes hemos venido gobernando el país desde hace cuatro lustros. Porque si fueran los autores de los males estos mismos que ahora los lamentan, ¿no hubieran procurado en casi un cuarto de siglo ponerles algún remedio? Así, cuando vemos verbigracia á Cánovas declarar en el Parlamento que todos los presupuestos vienen siendo falsificados desde hace veinte años ó á Romero que eso de la administración de justicia es cosa perdida, se nos ocurre decirles, parodiando al asendereado Sancho Panza, «si eso sabla vuestra merced, mal haya yo y toda mi parentela; ¿por qué ha consentido que así fuese?»

¿Una ley de responsabilidad judicial? ¡Muy bonito! Tendremos una ley más en cuya discusión podrán repetir nuestros oradores aquello del poder arbitrario del que depende la hacienda, la vida, la honra, etcétera, etc. El mal está en que esa ley dictada, contra los posibles excesos de los tribunales, ha de ser aplicada por los tribunales mismos. De donde se infiere cuán poco aprovechan las garantías exteriores cuando no las hay internas. También tenemos todo un procedimiento de responsabilidad ministerial que duerme el sueño del desuso, y no por falta de asuntos tramitables.

Aun podremos darnos por contentos si la ley de responsabilidad judicial no sirve de nada. Lo peor será que sirva de instrumento para empapelar á los jueces buenos que aun existen. Y en verdad que no sería la primera vez en que una garantía legal hubiese dado resultados de este jaez.

No hay que desesperar de nada. Acaso en breve descubrirá Romero que las elecciones de diputados á Cortes no son en España expresión del todo fiel de la voluntad nacional. Y entonces veremos á los señores ne turno haciendo una ley para remediarlo.

ALFREDO CALDERÓN.

#### Ecos políticos

La frase de Santiesteban de «No me toquen Vdes. á la Marina» es tan cierta, que así que se halla ésta en litigio, ya se anuncian agresiones, duelos y otros artemientos.

Por de pronto se ha reunido una comisión de oficiales de la Marina para exigir del Sr. Llorens el nombre del oficial que le suministró los datos de que hizo uso en el Congreso.

Otro general de Marina ha visitado al infeliz Pasquín para manifestarle el disgusto que les ha acusado los ataques del Sr. Llorens.

A éste se le han exigido otras explicaciones y han sido nombrados padrinos. Acusan además al Sr. Pasquín sus compañeros, porque ha estado flojo en la defensa del ramo.

El Sr. Spotorno ha sido á su vez desafiado por el oficial de Marina Sr. Azcárraga.

Un verdadero lío. Y siempre en pie aquella célebre frase que citamos al principio:

¡No me toquen Vdes. á la Marina.

Dijo el Sr. Moret: Balas, no notas. Y hubo notas.

Dijo el Sr. López Domínguez: A Melilla ó á mi casa. Y se quedó en el ministerio.

Ha dicho Pasquín: Si se nombra esa comisión, dimito.

Y se le ha nombrado esa comisión y no ha dimitido.

Con este motivo canta el Correo Catalán:

Papeles son papeles,  
cartas son cartas;  
palabras de ministros....  
¡Ay qué palabras!

¿Qué quiere V.! Esa es la costumbre establecida en estos últimos años de anemia política.

¿Que no hay formalidad? Pues sí la hubiera, ¿serían ministros esos señores?

El Sr. marqués de Comillas quiere hacer una segunda edición de lo de la Trastatlántica con lo del ferrocarril de Norte.

Estos prócesos que tanto se desviven, al parecer, por el bien del país, siempre cuentan con el Gobierno para endosarle todas sus máculas.

Así ya se pueden establecer líneas de vapores y ferrocarriles. Se hacen los primeros desembolsos, se crean necesidades, y cuando está todo en marcha, se piden gangas amenazando con catástrofes.

¡Dios nos libre de esa clase de salvadores!

Un diputado ha defendido en el Congreso una proposición para que el Estado saque de la miseria á los nietos de la célebre Agustina de Aragón, heroína de Zaragoza en la guerra de la Independencia, quienes se encuentran en Sevilla.

De eso sí que van á estar libres los nietos de los principales prohombres políticos.

Los abuelos han hecho la pacotilla para un sín fin de generaciones.

#### De La Dinastía:

«El Sr. Ruiz Zorrilla nos ha hecho saber desde el *Paraiso* donde le tiene el Dr. Esquerdo, que posee veinte y siete casas!

¡Vaya por la pobreza democrática!

Con esta noticia estarán satisfechos los numerosos infelices que por defender absurdas teorías han quedado sin hogar.»

Bueno; pero D. Manuel tenía ya esas casas cuando entró en la política.

Otros han entrado con un trazo detrás y otro delante, y hoy día, no tienen solamente veinte y seis casas, sino doscientas.

D. Carlos, según dice en una carta que dirige al marqués de Cerralbo, va á los Santos lugares simplemente como peregrino.

Eso creemos nosotros también.

No están los tiempos para ir á tomar á Jerusalén ejerciendo de Godofredo de Bovillón.

Otro error de D. Carlos es creer que ahora solo es cuando ejerce de peregrino.

Eso es desconocerse á sí propio.

D. Carlos es peregrino desde que nació.

Los vecinos de San Sebastián D. Joaquín Barros y D. Juan Fernandez han salido de Tánger para Tetuán.

¿Y quienes son esos señores?

Pues el príncipe D. Jaime es Joaquinito Rodajas, digo Barros, y Juan Fernandez el marqués de Villadarias.

Viajan de *inédito* y han escogido dos nombres vulgares para no llamar la atención de los mahometanos.

Si las mcras conocieran nuestras balables americanas, no dejarían de cantar al ilustre vástago la que se cantaba en los buenos tiempos en que O'Donnell hacía respetar la bandera española.

Yo te quiero mucho, niño,

tú me quieres á mí más,

yo te llevaré en mis brazos

desde Tánger á Tetuán.

Y D. Juan Fernandez y Joaquinito se dislocarían.

En un billete de Banco de mil pesetas cambiado en la sucursal de Vitoria se leen los siguientes versos:

#### «SALUDO

Con convulsiones secretas

y como se mira al sol,

te contemplo en mis gavetas...

¡Ha quemado un español

que conserva mil pesetas!

#### DESPEDIDA

Ya presagiaba el *desmoche*;

era mi ilusión liviana...

entraron por la mañana

y se fueron por la noche!...

Comprendemos que haya humor para saludarlo, pero no para despedirlo.

Otra cosa.

Si ahora les dá en los poetas por escribir en los billetes de Banco, ¡cuántos serán más apreciados de lo que lo han sido hasta ahora!

Pero, no divagemos.

La generalidad de los poetas sólo conocen los billetes de oídas.

Otra cosa también.

Esto más que eco político, es eco financiero.

## EXTRANJERO

### Rapto de una actriz

Mealay, la encantadora actriz que durante tanto tiempo ha hecho las delicias del público parisién en el teatro de Menus Plaisirs, y que en la actualidad está siendo objeto de diarias ovaciones en Londres con sus intencionadas canciones, ha estado á punto de ser robada ó secuestrada.

Hace algunas noches nuestra paisana salía del *Empire*, en donde la habían aplaudido y aclamado con furor, cuando de repente se vió fuertemente cogida por dos jóvenes robustos, que la suspendieron en el aire como si fuese una pluma y la introdujeron en un coche que salió al galope tendido.

Afortunadamente, Mealay llevaba consigo un revólver, y como en ciertos casos un arma es el mejor de todos los argumentos, bajó los cristales delanteros del coche, y apuntando con la boca del cañón, intimó al cochero para que desanduviera lo que había andado. El *coachman*, que debía tener cariño á su pellejo, no opuso la menor resistencia y volvió grupas; pero apenas había llegado el carruaje al palacio de Somerset, cuando ya Mealay lo hacía detener por la policía.

Hasta ahora se ignora quién sea el secuestrador, ó más bien dicho, á quien obedecían los secuestradores y el auriga, por más que según se dice, el enamorado es bastante conocido de la alta aristocracia londinense y en el Parlamento inglés.

### Epilogo de la catástrofe

#### del «Elba»

Dice un telegrama de Berlín que á pesar de las grandes dificultades que existen, se ha acordado el examen del desgraciado vapor trasatlántico «Elba», que naufragó recientemente cerca de las playas inglesas ocasionando una catástrofe. Para practicar la operación ha contratado la Compañía del Lloyd alemán del norte los ocho mejores buzos que existen: tres alemanes, tres ingleses y dos franceses.

El objeto principal del examen es recuperar los valiosos efectos postales que fueron al fondo del mar estimados en unas 18.000 libras esterlinas.

Los trabajos durarán ocho días, estando cada uno de los buzos obligados á visitar el fondo nueve veces al día mediante el cobro de cinco duros por cada buceo. Para recompensar los hallazgos de dinero y efectos de valor destina la Compañía la cantidad de 12.500 pesetas.

Un caballero que procedente del Norteamérica acaba de llegar á Nordenham en el vapor correo trasatlántico «Ems», hermano del «Elba», y que en el naufragio de éste perdió su esposa y tres hijos, da cuenta de haber sido principal actor durante su viaje en el «Ems» de una tierna y curiosa escena.

A petición suya hizo disminuir el comandante del «Ems» la marcha del vapor al pasar éste por el sitio en donde fué su embarcación hermana «Elba» víctima del choque con otro barco inglés. Entonces el afligido viudo y todos los demás pasajeros, colocados junto á la borda y derramando copioso llanto, dejaron caer en el agua una magnífica corona fúnebre que hicieron ir á fondo mediante algunos pesos de plomo, mientras el pabellón saludaba á la memoria de las víctimas.

En el nuevo palacio de Reichstag alemán ha tenido lugar un concierto en el que tomaron parte los principales artistas de Alemania, dedicando el producto al alivio de las viudas y huérfanos de los naufragos del «Elba».

La suscripción nacional abierta en beneficio de aquellos, asciende ya á la cantidad de 500.000 pesetas.

### La enfermedad de Ruiz Zorrilla

#### La arterio-esclerosis

Es lo que padece el Sr. Ruiz Zorrilla. Sobre el diagnóstico no ha habido discusión entre los médicos franceses y los médicos españoles. El Dr. Esquerdo lo confirma y no hace ningún misterio sobre el carácter orgánico y por lo tanto incurable de la enfermedad.

La *arterio-esclerosis* ó *esclerosis-vascular*, recientemente estudiada por el sabio médico Huchard, es, para que todo el mundo lo entienda, una lesión de todos los vasos del organismo. Al corazón confluyen todos los vasos y el corazón es el mismo un vaso. Consiste la lesión en que los vasos se comprimen, se llegan á osificar. La sangre circula con dificultad, produce trastornos, estrabaciones y llega al conflicto final...

Para dar idea de como están las arterias, bastará un ejemplo. Todo el mundo puede tomar el pulso y si se lo toma á un individuo sano, notará que la arteria casi no se siente al contacto de la compresión. Pues bien: en un enfermo *esclerótico*, en Ruiz Zorrilla, la arteria del pulso está rígida, parece el cañón de una pluma de ave.

Nos tocó dormir en Carcagente en una habitación que estaba tabique por medio de la de Ruiz Zorrilla. Durante la noche oímos muchas veces toser al enfermo. Una tos ronca y apagada, una tos en que se denunciaban evidentes desahogos. Pues esa tos es un fenómeno de la *esclerosis*, porque la compresión de los vasos produce bronquitis, y al no poder pasar la sangre por las arterias se dilata, se dilata el corazón, dando lugar á la hipertrofia.

Síntomas, síntomas, que todo el mundo ha podido comprobar, de la *esclerosis-vascular*, son los edemas, ó sean las hinchazones de los pies, de las piernas, de las manos, de la cara, de los enfermos del corazón. No el saber científico la experiencia vulgar acredita, que preceden inmediatamente á los funestos desenlaces. Y con pena, con profunda pena lo decimos, esos *edemas* han comenzado á iniciarse, aunque no en todo su desarrollo en el enfermo de Villajoyosa. Miradle á los pies, envuelto en grandes zapatos de paño, miradle á la cara y no os podréis llevar de risueñas esperanzas.

La terminación de la *esclerosis* se produce de repente, con la rotura de un vaso del cerebro, ó con lo que se llama *angina de pecho*. Recordad si no, como acaba aquél *Doctor Pascal* de la novela de Zola, y aquél está en el pleno uso de sus facultades y no sufre desvíos de la memoria, ofuscaciones de la inteligencia, abandonos de la voluntad. Aquel se alimenta, y el Sr. Ruiz Zorrilla toma como todo alimento, huevos blandos, caldo, algún trozo imperceptible de ave ó de pescado.

Desgraciadamente, esas enfermedades del corazón son incurables. De ellas ha dicho Huchard, que son la *rouelle de la vie*. De ellas habla Potain, el ilustre doctor que visitó á Ruiz Zorrilla, y Potain, que es una reputación europea, dice que es la ruina total del organismo.

Cuando en la madrugada del jueves abandonamos al *Paraiso*, y la luz de la torre iluminaba la playa, oíamos toser al Sr. Ruiz Zorrilla, veíamosle reclinado, sin poder dormir, y pensábamos en la terrible labor de la *esclerosis* comprimiendo, comprimiendo los vasos, hasta vencer al corazón, el eterno centinela de la vida...

Luis Morote

### La catástrofe de Zaragoza

Sobre este suceso *La Derecha* da los siguientes detalles:

«En una de las cuevas próximas al polvorín trabajaban cinco muchachos jóvenes, ocupadas en el descargue de los cartuchos de desecho, que previa contrata habían sido adjudicados á D. Gabriel Padrós, vecino de Madrid.

En diferentes ocasiones se les había indicado lo muy peligroso que era efectuar esa operación sin precauciones de ningún género, y sin más máquina ni utensilios que una simple lima, que con el roce podría hacer explotar el fulminante de los cartuchos; y así ha sido.

Una de ellas ha ido á descargar uno con una piedra y ha ocurrido la catástrofe. Todas ellas, jóvenes, han quedado envueltas en una inmensa columna de fuego, que ha producido una terrible detonación.

La guardia del polvorín—que la hace hoy el batallón de cazadores de Barbastro—y cuantas personas había por allí, han corrido aterrorizadas; pero todo ha sido inútil; los auxilios han llegado tarde. Las cinco infelices yacían por la cueva presas de terribles dolores y con los rostros completamente desfigurados por los efectos del fuego.

Todas terminaban hoy sus faenas. El miércoles despidieron á 35, no quedando más que las cinco que hoy han sufrido los efectos de la explosión.

### Nueva York 7 de Febrero

#### De Las Novedades

«¡Brrr!—Cuando empezamos á recogerlos al sentir que se moderaba un tanto la temperatura ártica que estos días nos ha visitado y que ayer llegó á su colmo, he aquí que se anuncia la aproximación de una *ola frígida* más intensa que las anteriores, la cual se ha formado en ese inagotable almacén de carámbanos y hielo que se llama el Noroeste.

Duro es tener que experimentar más fuertes rigores que los de ayer, en que el termómetro Fahrenheit marcó en esta ciudad tres grados bajo cero, resultando uno de los cuatro días más fríos que aquí se han sentido desde hace un cuarto de siglo.

Pero así y todo debemos darnos por satisfechos en no residir en Rockiff, Canadá donde el mercurio marcó 26 grados bajo cero; ó en Montreal, en que estuvo á menos 20; ó en Portland, Maine, donde se gozó de 10 grados bajo cero.

Y como en este mundo todo es relativo; resulta que aun los habitantes de esas regiones no podían quejarse si se comparaban con los miseros moradores de White River, Canada, donde es famoso que se helaron todos los termómetros mercuriales; que los tratantes de azogue tenían que dividirlo á fuerza de hacha ó por violentos medios mecánicos, porque los termómetros de alcohol, únicos servibles, marcaban 60 grados bajo cero.

En tales condiciones se hielan hasta las conjeturas.»

## MAHÓN

A continuación insertamos el siguiente anuncio de la Alcaldía de esta ciudad, según el cual se ha rebajado el cupo de los soldados de esta provincia al número de 1.141 mozos, rebaja que creemos muy justa, ya que ha de contribuir también esta provincia al contingente de Ultramar.

### Alcaldía de Mahón

#### Reemplazos

El Jefe de la Zona de Reclutamiento de Baleares por conducto del Excmo. Sr. General Gobernador

militar de esta isla me participa en telegrama de ayer lo que sigue:

«Los reclutas que deben embarcarse para encontrarse en esta plaza el día 6 de Marzo, solo es hasta el número mil ciento cuarenta y uno.»

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 2 de Marzo de 1895.—El Alcalde, Sebastián Vinent.

El periódico El Noticiero de Ciudadela dice en su número de ayer que en aquella ciudad se había recibido un telegrama particular asegurando que se había rectificado el cupo de soldados de esta provincia quedando ahora en 1.141, lo que por fortuna vemos ha resultado cierto.

Estadística de Febrero

Matadero.—Se han sacrificado para el consumo público 96 reses vacunas, 154 lanar y 200 de cerda con peso de 26.515 kilogramos habiéndose vendido la carne al precio medio de 1,95 pesetas el kilogramo.

Misericordia.—No ha ocurrido variación quedando existentes 54 varones y 31 hembras.

Inclusa.—Han ingresado 2 niños y quedan existentes 46 niños y 28 niñas.

Hospital.—Han ingresado 7 enfermos y salido 1 por curación y 6 por fallecimiento uno de enfermedad del aparato respiratorio, dos del circulatorio, uno del cerebro espinal, uno del digestivo y uno de diabetes; quedando existentes 43 enfermos.

Beneficencia domiciliaria.—Han sido socorridas 231 familias suministrándoles 3811 kilogramos de pan y 2530 raciones de sopa importantes 1519,87 pesetas.

Cárceles.—Ha ingresado un preso con causa pendiente quedando existentes 6, y se les ha facilitado socorros importantes 104 pesetas.

Consumos.—No se ha instruido expediente alguno por defraudación en dicho ramo.

Leemos en La Publicidad de Barcelona:

Hemos recibido un prospecto de la Exposición algodonera é internacional que se celebrará en la ciudad de Atlanta (Estados Unidos), empezando el día 18 de septiembre y acabando en 31 de diciembre de 1895.

En él se ven los planos y edificios y una vista general de la Exposición además de una explicación razonada de todo cuanto á ella se refiera.

La ciudad de Atlanta es la capital del estado de Georgia, está situada á una altura de cien mil pies sobre el nivel del mar, es muy saludable, cuenta más de cien mil habi-

tantes, y una colonia extranjera bastante importante.

Diez líneas de ferrocarriles la ponen en comunicación directa con los puntos más remotos de la Unión.

Leemos en El Mercantil Valenciano:

«Por el interés que encierra el asunto seguimos con cuidado la marcha de las aplicaciones del suero antidiftérico que se hacen en Valencia.

Principiemos por consignar que el análisis bacteriológico ha confirmado el diagnóstico clínico de la niña Josefina Sanchis Banús.

El microscopio ha revelado la existencia del microbio Loeffler-Brissou.

Una sola yección de 20 centímetros de suero ha bastado para la curación de la enferma.

Ayer se desprendieron las falsas membranas de las dos amígdalas y la niña quedó fuera de cuidado.

Ayer á las once de la mañana se practicó también la aplicación del suero á una hermosa niña de seis años, hija del catedrático y concejal D. Vicente Calabuig.

Los doctores D. Constantino Gómez y D. José Machi habían diagnosticado el caso, comprobándolo el exámen bacteriológico, que señaló la existencia del baccillus Loeffler y streptococcus (difteria asociada).

La inyección la practicó el señor Pérez Fuster ante aquellos doctores.

A las siete de la tarde la niña parecía haber experimentado algun alivio.

El alcalde con acuerdo de la inspección de Sanidad municipal y cumpliendo un acuerdo del Ayuntamiento, ha dispuesto que los que necesiten la aplicación del suero antidiftérico den aviso al Ayuntamiento ó á la casa de Socorro de la calle de Serranos y Parterre é inmediatamente serán atendidos.

Para evitar dilaciones aconsejamos á las familias que avisen para la aplicación del suero antidiftérico, que tengan preparada agua caliente, algodón hidrófilo y una disolución de sublimado al 2 por 1.000.»

SOCIEDADES

Casino La Unión. No habiendo asistido á la Junta General extraordinaria celebrada en el día de hoy suficiente número de socios se convoca nuevamente para el próximo domingo día 3 de Marzo á las seis de la tarde en la que se tomará acuerdo cualquiera que sea el número de socios presentes. Lo que se anuncia para conocimiento de los Sres. socios, conforme previene el reglamento por que se rige este casino. Mahón 27 de Febrero de 1895.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Federico Teixidor.

Casino Unión Republicana

Comisión recreativa

Se convoca á los Sres. abonados para una reunión que tendrá lugar el domingo próximo 3 del actual á las tres de la tarde al objeto de aprobar el balance de cuentas de la anterior temporada.

Mahón 1.º Marzo 1895.—La Comisión.

Socorros Mútuos

Se convoca junta administrativa para el domingo próximo á las 3 de la tarde, al objeto de aprobar las cuentas de fin de mes.

Se suplica la puntual asistencia. Mahón 28 Febrero de 1895.—El Director, Jaime Roselló.

Casino El Consey

Gran función extraordinaria para mañana sábado 2 de Marzo á beneficio de la primera triple doña Carmen Monserrat y del tenor cómico D. Emilio Rumiá. La función que se dará será escogida y variada dando principio á las ocho y media.

Sociedad filantrópica

EL RECREO

Se convoca á los afiliados á esta sociedad, para el domingo 3 del actual á las once de la mañana en las casas consistoriales de esta ciudad, á la junta general ordinaria, con el objeto de aprobar las cuentas del mes de Febrero.

Mahón 1.º de Marzo 1895.—El Presidente Director, Juan Serra.

Casino El Isleño

Mañana domingo tendrá lugar una escogida función á beneficio de la actriz Srita. Planas, poniéndose en escena la pieza catalana en un acto Lo testament del Oncle y las zarzuelas en un acto Dorm y Niña Pancha. Precios los de costumbre. A las ocho y media.—La Empresa.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 3 Domingo

San Hemeterio y San Celedonio mártires.

Salé el Sol á las 6:31.—Pónese á las 5:54. Luna sale 10:53 N.—Pónese 12:32 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques Entrados

Día 2. De Palma vapor «Nuevo Mahonés», capitán D. Tito Ginard, con 19 trips. 13 pasajeros y efectos.

Buques despachados

Día 2. Para Alcudía y Barcelona vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Seguí, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

Para Barcelona vapor Nuevo Mahonés, cap. D. Tito Ginart, con 19 trips., y varios efectos.

Para Barcelona vapor «Antonio Lopez», capitán D. Salvador Moreno con 116 tripulantes, 368 pasajeros y cargo general.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Refuerzos á Cuba.—La enfer-

medad de la Regente

Madrid 1.º, 10'19 m.

El Gobierno ha acordado el envío á Cuba de 6.000 hombres y algunos barcos de guerra.

La Regente se encuentra mejorada. La enfermedad sigue su curso normal.

La salud de la Regente-Era insurrección lo de Cuba—Entre americanos

Madrid 1.º 5'40 t.

Según el parte oficial la Reina sigue mejorando.

En Cuba las tropas han copado la primera partida de insurrectos que apareció en Santiago.

Un cañonero español ha llegado á Cayo Hueso para impedir la salida de una expedición filibustera.

Están preparados en la península nueve batallones para marchar á Cuba.

La república del Uruguay ha ofrecido su mediación para pacificar el Brasil.

Desgracia.—Avenida.—Temporales Madrid 2, 9'50 m.

En Méjico ha descarrilado un tren que conducía peregrinos, habiendo resultado 104 muertos.

Una avenida del río Tajo ha destruido el puente de Navalmorales (Toledo).

Se recrudecen los temporales.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 1.º, 4'00 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba 1886, Banco Hispano Colonial, etc.

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Location and Amount. Includes Interior . 40 rs. vn. paga alcista, Exterior . 50

PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

En un restaurant: —¡Mozo! —¡Señorito! —Esta merluza está mala. —Pues mire usted, no se ha quejado en todo el día.

Anuncios.

Administración Depositaria de Hacienda de Mahón

Terminado el padrón de cédulas personales de esta ciudad y su término municipal correspondientes al año económico de 1894-95, queda expuesto al público en el local que ocupa esta Administración Depositaria, todos los días laborables de 9 a 12 del día y por el término de diez días á efectos de reclamación.

Lo que se anuncia al público para su debido conocimiento. Mahón á 27 Febrero 1895.—José J. Sancho.

Tratado de Análisis Gramatical

RECIENTEMENTE PUBLICADO

POR

D. Jaime Ferrer Aledo

Se halla de venta en la imprenta de D. Francisco Fábregues Orfila, Mahón. Y en la de D. Salvador Fábregues, Ciudadela.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad, compra el cupón del próximo vencimiento de los valores del Estado y Locales.—Gonálons, Carreras y C.

Administración de Consumos de Mahón

Se vende alcohol de 88 á 90 grados á 60 céntimos de peseta el litro.

Academia de preparación y repaso

MORERAS 26

Esta Academia se propone en un curso especial de tres meses, poner al corriente á los alumnos que deseen examinarse en el próximo mes de Junio, de las asignaturas que á continuación se expresan:

Estudios generales

Elementos de Física, Id. de Química; Cuadros de Historia Natural, Nociones de Organografía y Fisiología humanas; Elementos de Agronomía y Nociones generales de las principales Industrias.

Estudios preparatorios

Sección de ciencias Físico-Naturales, Mineralogía y Geología, Zoología, Botánica, Ampliación de Física, Id. de Química.



SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el próximo domingo 3 de Marzo á las 4 de la tarde el vapor

Nuevo Mahonés

al mando de su capitán D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros á los precios de costumbre.

Despacho, Infanta 24.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, & PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1. Ser completamente asimilables (digestibles); 2. No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3. Estar dosificadas con exactitud; 4. Conservarse indefinidamente; 5. Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

AGENCIA ESPECIAL PARA ESTE SERVICIO.—CRISTINA, núm. 9 BARCELONA

Tarifas especiales de domicilio á domicilio para toda clase de mercancías. Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de esta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea, de Zaira á Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del extranjero, Ultramar é Islas Baleares.

LA UNIÓN

COPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1823

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Table with financial data: Capital social 10.000.000 Francos, Reserva 7.635.000, Primas á cobrar 71.660.157, Total 89.295.157

Capitales asegurados 14.729.521.183, Sinistros pagados 183.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, y calle Merced, 20, 22 y 24.

Director: D. E. Ges. Sub-Director: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHÓN

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865. Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales. Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627,90

SUB-DIRECTOR EN MENORCA: D. Pascual José Hernandez, Abogado S. Mahón. La Compañía ha sacado por 2.731 millones, á imponerle cantidad de 4.195.163,36 pesetas

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos encarecidamente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Para vender

Lo está la estancia llamada Se Peña, situada á la parte Norte del término municipal de esta ciudad, de cabida de unas 22 cuarteras tierra de labor.

Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons. Está en venta la casa n.º 6 de la plaza de la Constitución.

Subasta

El día 3 de Marzo próximo á las once de la mañana se venderán en licitación verbal y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal dos casas situadas en esta ciudad, y son: Una, calle del Sol n.º 16, bajo el tipo de 3.000 ptas. Otra, calle de Anunciay, n.º 23, bajo el tipo de 12.500 ptas. Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido Notario.

Para alquilar

Los bajos de la casa n.º 16 de la Cuesta de Deyá. Informarán en la misma.

Casa para vender

Lo está en el pueblo de Villacarlos calle Suardi n.º 259. Para informes calle Gracia, n.º 33 Mahón.

Muebles para vender

En la calle de Cifuentes número 87 hay armarios guardarrapos, de tres precios, una mesa de noche, un lavador de manos, una mesa con espejo, una caja de reloj, una mesa de sala y otros varios muebles.

Anuncio

Se venden dos casas en la calle de Piana números 44 y 46, juntas ó por separado.

Se darán sobre primera hipoteca 75000 pesetas al 5 por 100.

Sobre primera hipoteca se tomarán unas 1500 pesetas al 5 por 100. Informará Andrés Escudero, plaza del Príncipe n.º 3.

Dinero

Se procura su colocación á préstamo en primeras hipotecas. Medio por ciento de comisión. Informes: Mahón, Deyá, 16, 1.

Dinero

Por alhajas y valores, se presta en el acto en pequeñas y grandes cantidades en el Cambio Mahonés 8, INFANTA 8.

Imprenta de Bernardo Fábregues. San José, 69. Despacho: Nueva, 25.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, fageda de seno ó descarné de las encías, fluxiones, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usarse el Xir de tónico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.